

F1219
G36

GALERIA

DE ANTIQUOS PRINCIPES MEXICANOS

DEDICATORIA

SEÑORES

La providencia os destina para que ocupéis el trono de
nuestros Emperadores cuyo retrato os he trazado, á fin de que
tomeis de ellos lo que mejor os convenga. Recibid este obse-
quio de mi cariño, y haceos dignos de llamarnos el Nuevo
Nezahualcoyotzin, que es lo que necesitáis para merecer nues-
tros votos, y los de la mas remota y justa posteridad. Estos
son los de mi corazon por mi patria y por vos, recibidlos, re-
gíto, y con ellos mis mas humildes respetos, y felicitaciones.



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

LIBRERIA HERBERA LIBRERIA

GALERIA

DE PRINCIPES DEL ANTIGUO ANAHUAC,

Ó SEA

DEL IMPERIO MEJICANO.

MONARCAS TULTECAS.

PRIMERO.

Chalchiuhlanetzin.

Año de 719, de la Era cristiana que señalaron los Indios con el
geroglífico de siete cañas, fundaron los Tultecas su Monarquía, siendo
su primer Monarca *Chalchiuhlanetzin* por otro nombre *Chalchi-
uhlatonac*, que quiere decir piedra preciosa que alumbra, con alu-
cion á que era joven de bello aspecto y de recomendables prendas
personales. Era hijo segundo de *Icauhzin*, duodécimo Monarca de
las bárbaras naciones chichimecas en las dilatadas provincias del Nor-
te, á quien fueron los Tultecas á pedir les diese uno de sus hijos
para que los gobernase como soberano con total independencia [a].
Casáronle en Tollan, ó sea Tula, con una hija de *Acapichtzin*, uno de
los principales Señores Tultecas. Entonces establecieron estos la ley
de que aunque los Reyes viviesen mucho, no pudiesen gobernar mas
que cincuenta y dos años, que era un siglo tulteca. Este gobierno á
su pueblo con paz y acierto, y murió a los cincuenta y dos años
de su exaltacion al trono.

Ixtlilcuechahuac 2º Rey.

Año de 771, que señalaron los Indios en su calendario con el
geroglífico de siete cañas, entró á reinar en Tula *Ixtlilcuechahuac*,
que quiere decir *cara ahumada de negro*. Fue hijo del antecedente,
de quien además de la corona heredó la sabiduría, prudencia, zelo
y amor á sus súbditos, que le miraban ya como *compatriota*, así

[a] Vease el Juguetillo nono impreso en Veracruz en 1821.

por ser nieto de *Achapitzin* su antiguo caudillo, como por haber nacido en su suelo. Mantuvo en paz el pueblo, dilató los términos del Imperio, y perfeccionó las artes, industria y policía en su corte de Tula. En su tiempo dispuso el sabio *Hulman* la colección de las pinturas históricas, que habían conservado los Tultecas de todos los sucesos pasados desde la creación del mundo, formando el gran libro *Tobamoxlli*, y predijo las señales de ruina que precederian á este Imperio. Cumplió la ley del reinado, y en observancia de ella cedió á su hijo primogénito.

Huetzin 3.º

Año de siete cañas que corresponde al nuestro de 823, entró á reinar *Huetzin*, que quiere decir *Lumbrecita*. Gobernó en paz á sus súbditos, de quienes mereció todo cariño por el que él les profesaba, y por la afabilidad que lo caracterizaba. Gobernó el tiempo legal de cincuenta y dos años, y transmitió la corona á su hijo.

Totepeuh 4.º

Comenzó á reinar el año de 875, señalado con el geroglífico de siete cañas. En tiempo de este Monarca [segun las historias antiguas de los Indios] se poblaron mas de dos mil leguas de circunferencia con hermosas villas y ciudades, sobresaliendo entre todas *Teotihuacan*, que significa *Idolo de piedra*, por el que allí tuvieron; pues era como el punto de rómeria de los Tultecas: ahora es un pueblo anunciado llamado S. Juan Teotihuacan, siete leguas al Nordest de Méjico. No se encuentra allí de edificios recomendables mas que la Parroquia formada por las medidas de la Iglesia de S. Agustin de Méjico. Tambien reinó *Totepeuh* el tiempo legal y cedió la corona á su hijo.

Nacaxóc 5.º

Este fue proclamado el año de 927, señalado con el geroglífico de siete cañas. *Nacaxóc* quiere decir *Carne verde*. Atribuyesél á este príncipe la fundacion de *Teotihuacan*, que tambien significa la habitación de los dioses. Dicese que excedió á la corte de Tolan, y que al templo que allí se fabricó en honor del Sol le nombraron *Tona-tiuh Itzaqual*. Gobernó en paz hasta el año legal, y cedió la corona á su hijo.

Mitl 6.º

Subió al trono el año de 979. En este príncipe brillaron tan relevantes prendas y acierto en su gobierno, que se lisongearon sus súbditos de que acrecentaría su felicidad; pues aunque su conducta no fue recta como la de sus predecesores, excedió á todos en la afabilidad y liberalidad á que daba mucho realce su hermoso aspecto y gallarda persona. Sabemos el nombre de la muger de este, que se llamaba *Xiuhtlaltzin* señora principal del reino, dotada de tal hermosura y elevacion de alma, que era la admiracion de sus súbditos. Velaba con su marido en procurar el bien y felicidad de todos, y ambos esposos se mostraban como padres aliviando á los pobres en la indigencia, y velando sobre los grandes para que no oprimiesen á los plebeyos. Este Rey mandó erigir en Tula el templo famoso de la diosa *Rana*, y murió á los cincuenta y dos años de su buen reinado. Por aclamacion del pueblo le sucedió en el trono su madre.

Xiuhtlaltzin 7.º

Tomó posesion de él en 1035 de la Era cristiana señalada con el geroglífico de siete cañas. *Xiuhtlaltzin* quiere decir *Flor de la tierra*. Fue tan recomendable y de tan elevado talento, que se la miró como superior á su sexo, y ella correspondió á tamaño concepto. Hizo enterrar con régia pompa el cadáver de su marido en el templo de la diosa *Rana*, que había mandado erigir en Tula. Aunque el príncipe *Tecpantcalzin* era heredero del reino, dicha señora lo gobernó por cuatro años habiendo callado las leyes de la sucesion en favor de su mérito. Fue la única hembra que ha gobernado como Soberana entre los antiguos Indios. Su cadáver se enterró juntamente con el de su marido en dicho templo.

Tecpantcalzin 8.º

En el año de 1039, que corresponde en las tablas tultecas al de once cañas, entró á gobernar en Tollan *Tecpantcalzin*, que significa *Casa de piedra*. En sus primeros años mostró una sabia conducta y zelo infatigable en la administracion de los negocios. Aunque hablaba poco, y se dejaba ver de tarde en tarde en el público, no por eso desoía y desatendia los recursos de sus súbditos. Esmeróse mucho en el culto de sus dioses, pero estas recomendables prendas las obscureció á

6
los diez años de su reinado por una pasión ciega que concibió á una hermosa y noble doncella llamada *Xochitl*, que quiere decir *Flor*, en quien tuvo un hijo bastardo llamado *Topiltzin*, que asoció á su imperio por haber carecido de sucesion legitima. En el reinado de *Tecpantcalzin* empezaron á verse en todos los pueblos de su Monarquía las fatales señales de la ruina que de ella habia predicho el sábio *Quemán*.

Topiltzin 9.º y último Rey Tulteca.

En el año de 1071, que señalaron los Indios con el geroglífico de ocho cañas, fue coronado *Topiltzin*, que segun unos quiere decir *baston*, ó señal de autoridad, y segun otros *el amigo ó ministro de la justicia*. Fue príncipe heróico; pero tan desdichado, que si la naturaleza le dotó de prendas iguales á las de su padre, tambien le suerte le rodeó de desdichas. Entregóse de joven á las pasiones, y todo el pueblo le siguió; quiso volver sobre sus pasos, y ya casi fueron inútiles sus esfuerzos para la enmienda, pues la corrupcion de costumbres se habia generalizado, de modo que la mas recatada honestidad no estaba segura en sus asilos hasta entonces respetados, y los mismos sacerdotes eran los mas escandalosos infractores de las leyes. El cielo quiso castigar la torpeza del padre y los excesos de su hijo, y llovieron sobre el reino las calamidades de inundaciones, secas, pestes y guerras. Faltaron á la obediencia los Régulos de Xalisco no queriendo reconocer la legitimidad de la sucesion al trono de *Topiltzin*, y le hicieron una guerra tan cruel, que á pesar de que duró solo tres años y dos meses perecieron en ella tres millones y doscientas mil personas, incluso sacerdotes, viejos, mugeres y niños que murieron indefensos cuando saquearon las ciudades. De los enemigos de los Tultecas murieron dos millones cuatrocientas mil personas, que hacen el total de cinco millones y seiscientas mil por ambas partes. Por una y otra se peleó con encarnizamiento en diversos combates. Hallóse en la guerra como General *Tecpantcalzin* y murió; hallóse tambien *Xochitl* á la cabeza de un ejército de mugeres, y pereció igualmente haviendose con el mayor brio. Derrotado *Topiltzin*, y testigo ademas de la muerte de varios de su familia é hijos, ocultó unas veces en las queiebras ó montañas, ó en las mas secretas cuevas, logró presentarse en la corte del Rey *Acauhtzin* que gobernaba á los Chichimecas; pidióle asilo, y se lo dió con generosidad, ofreciéndole además socorros para reparar su reino, que no quiso aceptar; hizólo sin embargo su primer ministro, y gobernó con el mayor aplauso, pues parecia nacido para estar á la cabeza de un trono, haciendo la felicidad de los pueblos: vivió *Topiltzin* ciento cuatro años: murió en el señalado con

7
El geroglífico de una caña, que parece corresponde al de 1155 de J. C con él terminó el reino *Toltecatl*, el cual contó 397 años, en cuyo espacio de tiempo se extendieron sus limites á casi mil leguas de Norte á Sur, y ochocientas de Levante á poniente. *Topiltzin* fue grande saliendo del fango de la prostitucion, y subiendo al sólio de la virtud por el arrepentimiento y edificacion de sus pueblos. Grande, por su profunda sabiduría en el regimen de estos: grande por su sufrimiento en la adversidad; y mas grande aun, porque reducido á la clase de un particular, sus virtudes lo llevaron hasta el mismo trono de *Acauhtzin* para hacer las delicias del Pueblo chichimeca.

El Cielo siempre justo vengó sus agravios, pues en el año de 1541 el Virrey D. Antonio de Mendoza llevó una expedicion á la Provincia de Xalisco auxiliado de varios trozos de las Comarcas de Indios entonces subyugadas al Imperio Español, é hizo ver practicamente que el pueblo que oprime á otro, á la vez es igualmente oprimido por una mano vengadora; ¡terrible leccion! y pluguiera á Dios que la tuviesen siempre presente los que gobiernan, y abroquelan su tiranía con la santidad de las leyes, y la capa de una religion que detesta la violencia y el desorden.

Imperio de los Chichimecas.

Xolotl. Primer Emperador.

Por renuncia del Reyno *toltecatl* vino á poblar en 1117. [que señalaron los Indios con el Geroglífico de dos casas] el Chichimeca *Xolotl* hermano de *Acauhtzin*; acompañaronle su Esposa *Tahu* ó *Tamhu* señora de *Tampico* y *Tamiahua*, su hijo primogénito llamado *Nopaltzin*, seis Caciques, muchos sugetos particulares... *Ceconxiquipiltzonitli*, y *huanmacuicotlicí hualt equixtli*, ó sea tres millones y doscientos dos mil hombres y mugeres que se contaron en *Nepohualco* junto á *ostotipac* pueblo de la provincia de *Otumba*, y en otro *Nepohualco* [que quiere decir lugar del contador] adelante de *Ecatepec* situado en el camino de Méjico y á tres lugares de aquella Capital. Precedió á la repoblacion un exacto reconocimiento que se hizo de la tierra, situandose los exploradores de ella en los Cerros mas elevados como en el de *Poyahutecatl* donde está el volcan de *de Orizava*, desde donde observaron la desolacion padecida con la guerra de los Caciques de Xalisco *Xolotl* abandonada la Ciudad de *Oyeme*, fundó su corte en *Tenayuca*: despues casó á su hija mayor con *Pochotl* hijo del gran *Topiltzin* que murió en la corte de los Chichimecas en 1155; mas *Nopaltzin* casó en 1163. Establecida ya

nueva Monarquía: murió *Xolotl* en el año de tres pedernales, que corresponde á 1230. Su adquisición del Reyno parece la mas justa por verdadera ocupacion de un terreno abandonado y desierto, así como lo fué el enlace con una de sus hijas y el hijo de *Topiltzin*. Por esta época se fundaron los Señoríos de *Tlascallan*, *Zacatlán*, *Tenamitec*, y otros.

Nopaltzin 2º Emperador.

En dicho año de 1230 sucedió en el Imperio *Nopaltzin*, que quiere decir *Nopalito* ó tunal pequeño, pues los Indios por lo comun tomaban el nombre de las plantas, yervas ó flores que los rodeaban como verdaderos hijos de la naturaleza. Fué celebrado de gran Príncipe, pues estableció buenas leyes para felicidad de sus subditos, y fijó su Corte en *Tescuco*. Parece que en su tiempo se fundó la dignidad y caballería de *Tecuchtli* con las ceremonias que practicaban los caballeros de este orden. Murió á los treinta y tres años de su reinado.

Tlotzin 3º

En el año de 1269 señalado con el Geroglífico de cinco cañas, sucedió en el Imperio *Tlotzin* *Pochotl* Fué muy suntuosa su coronacion, y muy raras las ceremonias que en ella se usaron. Este monarca hizo jurar por Rey de *Tescoco* á su hijo primogénito *Quinantzin*, y dió el Señorío de *Tlascallan* á su cuarto hijo *Xiuhquitzaltzin*, y parece que este fundó la cabecera de *Tepetipac*, y hermoseó y engrandeció á *Tescoco*; tuvo guerras con varios Señores establecidos en los dominios de su Imperio; pero á todos los sugetó, pues fue príncipe muy animoso. En aquella época hizo grandes progresos la civilizacion por el trato de las gentes de aquella tierra, y buen gobierno de sus soberanos. En la misma vinieron los *Xochimilcas*, *Teochichimecas*, *Mexicas* y *Tlatelolcas* desde *Atzalan*: al siguiente año de 1298 señalado con el Geroglífico de un consejo murió dicho Monarca *Tlotzin*. *Pochotl*.

Quinantzin 4º

Sucedíole en el año siguiente de 1299 señalado con el Geroglífico de dos cañas su hijo primogénito *Quinantzin* que quiere decir... como

9
Madre. Fue Príncipe de gran valor, pues durante su gobierno hubo una continua guerra por muchos rebeldes que se le suscitaron, pues hasta su tío *Tenancatzin* se sublevó contra él haciéndose jurar Emperador, y con tan funesto ejemplo hicieron lo mismo sus cuatro hijos; mas á todos los sojuzgó; y como Padre y Príncipe magnánimo los perdonó limitándose á exheredarlos. Ellos pasaron á *Tlascallan* con su madre. Declaró por su sucesor al trono á su quinto hijo *Techotlalatzin* y murió en el año de 1357.

Techotlalatzin. 5º

El nombre de este Príncipe coronado en dicho año de 1357 que las tablas señalan con el geroglífico de ocho cañas, quiere decir *Cántaro de tierra*. Luego que tomó las riendas del gobierno convocó á Cortes generales á muchos Reyes y señores, y en ellas se trataron varios graves negocios de gobierno.

Dictáronse las leyes de que había necesidad, y se establecieron tribunales tanto en la Corte como en las demás Ciudades para la mejor administracion de justicia y policia de los pueblos. En este tiempo una gran rebelion se suscitó en *Tlascallan*, cuyos moradores fueron acometidos por los *Huexocincas* socorridos por el Emperador de Méjico, así como los *Tlascaltecas* lo fueron por *Techotlalatzin*. Convocó este nuevas Cortes, y en ellas hizo jurar por su sucesor á su hijo primogénito *Ixtlixochitl* cuyo padre murió en 1409.

Ixtlixochitl 6º

En este año que se señala con geroglífico de ocho casas subió dicho Príncipe jurado al trono de *Texcoco*. Su nombre [*Ixtlixochitl*] tanto quiere decir como *Cara de flor prieta*. Su mayor enemigo fue *Tecozómo* Rey de *Atzacapotzaleco* que pretendia destronarlo; sin embargo *Ixtlixochitl* fué jurado, y reconocida su autoridad por varios señores en *Huexutla*. Irritado de este acto de fidelidad *Tecozómo* reuniendo un ejército atacó al de *Texcoco*, y aunque llevaba fuerzas superiores quedó derrotado: perdonólo sin embargo; pero renunciando el partido de los traydores tornaron á atacarle, cogieronle en el campo casi indefenso, quitaronle la vida como tambien á sus criados llevándose las insignias reales, de cuyo hecho desastrozo fué testigo ocular su hijo el Príncipe *Netzahualcóyotl* que se hallaba oculto en un árbol. Sucedió esta desgracia en el año de 1418. La clemencia mal usada excita á nuevo delito.

Telzotzomóc. 7.º ó Piedra rota.

Al siguiente año de 1419 señalado con el geroglífico de cinco cañas se hizo jurar Tetzotzomóc, á cuyo efecto para legitimar su usurpacion convocó á Cortes á los Reyes de Chalco y otros Casiques alegando que era nieto de Xolótl. Netzahualcoyotl á quien buscaba para matar como lobo hambriento, tomó el partido de ocultarse porqué carecia de fuerzas que oponerle. En el año de 1422 consultó el tirano con sus agoreros un sueño que tuvo, y conociendo que estaba proximo á morir, llamó á sus tres hijos á quienes reencargó la muerte de Netzahualcoyotl; murió de edad muy abanzada, y señaló por su sucesor á Maxtla su segundo hijo.

El nombre de este Príncipe coronado en dicho año de 1422

Maxtla 8.º

Hizóse este jurar por soberano en 1422 señalado con el geroglífico de un Pedernal. Dió luego á conocer toda la ferocidad de su alma: oprimió á los Mejicanos y demás pueblos que gemian bajo su yugo con grandes tributos; continuó la persecucion de Netzahualcoyotl con rabia, pero auxiliado este de los Tlascaltécas y Huexocincas cargó sobre él; le derrotó en Azcapotzalco, y pagó sus delitos en un suplicio. *Maxtla* quiere decir *tapa rabo*, nombre de desprecio.

En Cortes y en otras cosas hizo por su sucesor á su hijo Netzahualcoyotl

Netzahualcoyotl 9.º

Fué solemnemente jurado Emperador de Tezcoco el año de 1431 de edad de 29 años. Este nombre *Netzahualcoyotl* que quiere decir *Zorra que ayuna*, trae en pos de si la idea alhagüena que presentan los ilustres nombres de Marco Aurelio, Alejandro Severo, Teodosio, y algunos otros [que por desgracia son pocos] nacidos para formar las delicias del género humano y la honra de su especie. La filosofia, la prudencia, el valor, la piedad y la justicia se sentaron en derredor del solio de este Príncipe, y su gloria indestructible tiene por monumento el Imperio Tezcucano. En Netzahualcoyotl hizo un alarde el gran *Tlathonahuac* Criador del universo, para hacer ver que es una misma su generosa mano para repartir de sus dones al Griego, al Romano, al Scyta y al Mejicano, por que todos son criaturas sayas y merecen desde su trono augusto sus miradas compasivas. Para tejer dignamente el elogio de este Príncipe no se necesita mas que seguir con exactitud los pasos de su vida. El conquistó el trono que heredó; con grande astusia eludió las malas artes con que sus enemigos procuraron

perderlo, y con no menos allanó las dificultades que se oponian para derribar al tirano de Azcapotzalco. Conocia el carácter veleidoso de sus súbditos, y para evitar nuevas revueltas dictó un código penal en que se ven señaladas las penas de los delitos, fijados los términos de los juicios, establecidos tribunales de apelacion, y allanado el camino de la justicia para toda clase de personas. Mantenidos por el Erario todos los Magistrados eran inescusables en el crimen de cóeche y soborno. El carácter de Netzahualcoyotl fué una integridad á toda prueba. Hacia observar las leyes comenzando por su propia familia. Cuatro de sus hijos cometieron el feo crimen de incesto, y los hizo morir: otra hija suya cometió adulterio, y corrió igual suerte á pesar de que su esposo la condonó el agravio porque era deudor dijo á la vindicta pública, y por que el perdon se la habia concedido menos por voluntad que por razon de Estado. Ahogó entonces los sentimientos de la naturaleza, se olvidó de que era padre y solo tuvo presente que era Rey. Dictó graves penas contra el hurto, de modo que el de seis mazorcas de maiz se castigaba con la muerte. Para evitar los que se hacen en los caminos reales dispuso que de su cuenta se sembrase en las inmediaciones de estos, para que de ellos se alimentasen los pobres pasajeros, y se escusase el robo en las mieses ajenas, y con tales frutos alimentaba á los pobres principalmente á los ancianos é impedidos de ambos sexos. Tan ta severidad en la administracion de justicia no hacia por esto que fuese vano y sobervio; por el contrario era afable, modesto y compasivo: prestabase á todo el que le buscaba, y todos hallaban en el un padre y un amigo depuesto el fausto que insulta á la miseria, y cierra los labios al menesteroso. Su amor á la sabiduria era tanto que continuamente se le veía dedicado al estudio de la naturaleza en todos los ramos de las ciencias. Poseía la Botánica, y ya que no podia tener en su corte los animales que eran de diverso clima, hizo que se los pintasen muy al vivo en su palacio, no menos que varias plantas de tierras remotas. El Doctor Hernandez testifica haberlas visto, y servidose de algunas de ellas. Aunque sin libros este famoso Príncipe ni maestros que le instruyesen, fué tan habil en la poesia que compuso varias obras y canciones en loor del Sr. Dios del cielo que despues vulgarizó en verso español su decendiente Don Fernando de Alba Ixtlixochitl, y ahora [como la poesia pindárica de la *Flor* cantada en un banquete dado en las Cortes generales de Tezcoco que los sabios leen y admiran como las composiciones de Píndaro] Rebatóse principalmente la atencion el curso de los Astros, para cuya observacion mandó construir una torre de nueve estadios de altura que dedicó al Tloquenahuac; allí habitaba lo mas del tiempo: un criado estaba encargado de descubrir en ciertas horas del día una lámina de finísimo metal: entonces el Rey se hincaba, y en postracion humilde le dirigia ciertas preeces al supremo Hacedor del Cielo en cuyo honor ayunaba en ciertas es-

raciones del año. De su contemplacion profunda en tan sublime objeto dió idea Netzahualcoyotl con estas memorables palabras „*Ipan inchaconauhílanpan meztica intloque navoque ypal ne nohuani teyo coyani y celeotl iqui yo coxynix quix quex quix mota inamota*“ que tanto quiere decir literalmente como... Despues de nueve andanas está el criador del Cielo y de la tierra por quien viven las criaturas, y un solo Dios que crió las cosas visibles é invisibles... palabras dignas de toda admiracion, dignas de un cristiano, proferidas por un Gentil que yacia sentado á las sombras de la muerte eterna ¡Bendito el Sr. Dios que crió los ángeles de luz como los insectos, y las estrellas como las areñas: que señaló con su dedo la carrera luminosa de los Astros, que hirió con su voz la nada y brotaron los seres; que ocultó sus maravillas á los sábios infatuados, y las reveló á los parvulitos y humildes. Platón deja como un comunicado reservadísimo y precioso á su sobriño... que se acuerde del Dios trino y uno de que le habló cuando estaba sentado bajo la sombra del Plátano... pero Platón habia sin duda leído á Moyses en su viage á Egipto; mas Netzahualcoyotl de nadie lo aprendió, su corazón oyó las inspiraciones de aquel ser generosísimo y profuso en sus misericordias cuando le invocaba en el cerro y bosque de Tezcuzinco, y así es que se atrevió á revelar á sus pueblos esta verdad tan importante. Allí supo que el *Tloquenahuague* llevaba á *Ihuicac*, es decir á un lugar de gloria inacabable á los que vivian virtuosamente, y á *Mictlan*, es decir á un lugar de muerte sin fin á los que vivieron en los delitos. Por entre los horrendos gritos que formaban la música que recreaba el oido de *Huitzilopochtli* se oyó una voz terrible que decía anathema á sus cruentos sacrificios. Netzahualcoyotl no los pudo evitar por que gobernaba á un pueblo avezado con esta infame idolatría, y por que semejantes triunfos estaban reservados á los discípulos del crucificado, como ni Platón osó hablar á los Atenenses de la falsedad de su doctrina aunque muy capáz de hacerlo; y así se limitó á mandar que solo fuesen sacrificados los prisioneros de guerra sobre quienes los vencedores tenian por el derecho de gentes antiguo, el de vida y muerte.

Tezcoco en los dias de Netzahualcoyotl fué el centro de las artes, de las ciencias, de la justicia, del orden, y de la disciplina militar. Hablábase allí el mejicano con la pureza y elegancia que en ninguna parte, y de allí tomaron los Mejicanos como los demas pueblos las leyes principales á que despues debieron su grandeza. Tezcoco fué el Atenas que dió reglas de justicia á Méjico, como aquella Ciudad de la Grecia á la antigua Roma. Colegios, archivos, conservatorios del bello sexo, Tribunales de justicia y una corte brillante, de todo dió Tezcoco su modelo á la de Méjico, y todo se planteó cumplidamente en los dias de Netzahualcoyotl.

Cuando este se sintió herido de su última enfermedad hizo que

se le presentasen todos sus hijos, y de ellos declaró sucesor del Imperio Aculhúa á Netzahualpiltzintli que aunque era el menor de todos lo antepuso á la herencia de la corona por ser hijo de la reina *Mitlaltzihuatzin*, como por su notoria rectitud y singular talento; encargó á su hijo primogénito Accepipiltzintli dirigiese con sus consejos al nuevo rey hasta que consiguiese el arte difícil de reinar, y dispuso las cosas de tal modo, que su hijo quedase en pacífica posesion del Imperio.

Concluido este acto salió el nuevo Príncipe á la sala de la Audiencia donde le esperaba la nobleza. Acapipiltzintli declaró que teniendo su padre necesidad de hacer un largo viage, habia resuelto nombrar sucesor, y queria que lo fuese su hermano *Nezahualpiltzintli*. Conformáronse luego con ella, y allí lo aclamaron Emperador de Aculhuacan, y le dieron la obediencia. Al dia siguiente murió Netzahualcoyotl, es decir el año de 1470 señalado con el geroglífico de cuatro conejos á los ochenta años de su edad, y cuarenta y cuatro de su feliz reinado. Sus hijos ocultaron su muerte y su cadaver, y en vez de hacerle las exéquias acostumbradas, todo se convirtió en alegría extraordinaria. El vulgo creyó que Netzahualcoyotl fue transportado á la compañía de sus Dioses en premio de sus virtudes.

Nezahualpiltzintli Decimo.

Este nombre importa tanto como *Cernicalo* que ayuna. Fué un príncipe dotado de los mismos sentimientos que su padre en materia de religion, pues solo se conformaba en el exterior con el culto de los idolos; no menos lo imitó en el celo de las leyes y severidad de la justicia de que dió un raro ejemplo en el último año de su reinado. Una ley imponia pena de muerte á todo el que dentro del Palacio Real dijese palabras indecentes: quebrantóla Huexotzincatzin que era uno de sus hijos mas queridos, y al instante lo entregó en manos de la justicia para que lo castigase sin que bastaran las lagrimas de su madre. Contrapesaba esta inflexible severidad con la compasion que tenia de las miserias de sus subditos. Por una celosia que tenia en su habitacion que caía á la plaza desde donde todo lo veía sin ser visto, observaba á los necesitados y desnudos: se informaba de su estado, y los socorria; de modo que Tezcoco era un Hospital general de infelices; y sobre todo de invalidos inutilizados en la guerra mantenidos de cuenta del Erario.

Cuarenta y cinco años gobernó guiado por estos principios de justicia: al cabo de ellos disgustado del gobierno, y afectado de una melancolia profunda causada por la observacion que hizo de varios fenómenos y meteoros espantosos que precedieron á la conquista del

Anahuac por los Españoles dejó el gobierno en manos de dos Príncipes de la sangre real y se retiró á su Palacio de *Tezcutzinco* en compañía de su esposa *Xocotzin* y de algunos criados. Previno á los príncipes que no saliesen de la Corte, y que en ella aguardasen su última disposición. Seis meses estuvo en aquel sitio ocupándose de día en la caza, y de noche en la observacion de las estrellas. Algunos escritores Españoles aseguran que los Españoles venidos para la conquista vieron el observatorio donde no solo examinaba la esfera, sino que además conferia con algunos de sus sábios astrónomos. Retiróse á la Corte concluido dicho tiempo, mandando á su esposa pasarse con sus hijos al Palacio que se llamaba de *Tecpilpan* previniéndola fuese allí su ordinaria residencia. El marchó igualmente al mismo lugar con el designio de ocultar su muerte como lo habia hecho su padre. Efectivamente nunca se supo ni del tiempo ni de las circunstancias de su fallecimiento, solo sí se averiguó que se verificó en 1516 previniendo á sus domésticos ocultasen su cadáver. Se asegura que predijo la venida de unas gentes blancas y barbudas por la parte del oriente que dominarian esta tierra. Casó este Príncipe, primero con una nieta de *Tizóc* Rey de Méjico. Enamoróse despues de una cuñada suya con quien pasó á segundas nupcias. De la primera tuvo un hijo llamado *Cacamatzin*, de la segunda tuvo á *Huexotzincatzin*, y *Quanacatzin* que era Rey de *Aculhuan* poco tiempo despues de la conquista. También fué su hijo el grande *Ixtlixochitl* que se confederó con los Españoles contra los Méjicanos, y haciendose bautizar tomó el nombre de su padrino *Fernando Cortés*. La falta de designacion de heredero al trono de *Tezcoco* causó no pocas discusiones que debilitaron en gran parte el Reino precipitándolo en la Anarquía. Buena es la meditacion en los Astros para conocer las maravillas del Omnipotente; pero es mejor no dedicarse ciegamente á ella sino cuidar de lo que gira en derredor nuestro para que nuestra negligancia no torne en daño de los que penden de nuestra vigilancia. . . *Ne quid nimis*. Por lo comun ha sido desgraciada la suerte de los Reyes Astrólogos incluyéndose en esta lista nuestro sabio *Alfonso de Castilla*.

Mucho se ha hablado de la elocuencia de este Príncipe; conservamos una oracion congratulatoria que pronunció en el besa manos de *Mothezuma* rey de Méjico con motivo de su exaltacion al trono, y no podemos dejar de presentarla á la posteridad para que confirme la justa idea de sabiduria que hemos dado de este Monarca. He la aqui, „

SEÑOR.

„La imponderable ventura que ha merecido este Imperio havien-
doos elegido por suprema cabeza de él, se deja ver en la dichosa uniformidad de los animos y afectos con que gozosos todos sus miembros

os aclaman; gritan y vocéan. La vasta dilatacion de un Imperio como este, no pedia en el dia otra robustez y fortaleza, que la de vuestro magnanimo corazon, ni otra discusion y prudencia que la de vuestra grande alma para sostener la gravedad de su peso, y mantenerla sin alteracion en equidad y justicia.

Debemos persuadirnos que esta eleccion ha sido como una admirable providencia del Criador de todas las cosas; porque un Príncipe que ha sabido investigar los mas escondidos fenómenos y raras maravillas de esas once laminas celestes, que sirven como de preciosas alfombras á los magnificos estrados de nuestros inmortales y supremos dioses antes de empuñar el cetro; mucho mejor sabrá inquirir por el estado visible y económico de sus pueblos, despues de subir á la soberana cumbre de la magestad. Heredas ¡O gloriosísimo Príncipe! de tus generosos progenitores el valor, la nobleza, la integridad, y la clemencia. Para perpetuar en el mas brillante esplendor la grandeza del trono, socorres los pobres, remedias las viudas, premias los dignos, y castigas los delincuentes. Llegó la dignidad de vuestro Imperio al mas elevado fastigio del poder y de la recomendacion; y así para tocar la encumbrada cima de su soberanía, necesitaba de una heroicidad tan gigante como la vuestra. Las heredadas y naturales virtudes que os hacen amable para los propios y extrangeros, vuelven envidiables y dignas de emulacion á vuestro gobierno y subditos; pues con teneros logran poseer un padre en la ternura, una columna en la fortaleza, un hermano en la piedad, un amparo en el desconuelo, un amigo en la congoja, un sabio en las dudas, un juez en las causas, un defensor en la honra, un Pastor en los desvelos y extravios, y un Rey en los cuidados.

Debeis apartar de vos ¡O gran señor! la tristeza que puede atribular vuestro constantísimo corazon, sin arrojar de vuestros hombros la pesada carga del gobierno; que aquellos soberanos dioses que te segregaron de entre los tuyos para sentarte sobre los grandes y proceres del mundo, te llenarán de dones, y comunicarán esfuerzo para que resistas á tus enemigos, postres el orgullo y soberbia de los rebeldes, y goces una vida inmortal como importa al bien de tus dominios, y tus hermanos, hijos y amigos podemos desear.”

Tal es la elocuentísima oracion del segundo Rey sabio de *Tezcoco*. Confiadamente la presentamos al mundo por modelo de elocuencia, y de un parabien pronunciado con toda dignidad, proporcionada á la grandeza del asunto, y como una demostracion del arte retorico en el genero encomiastico. *Que diriais si la huvieseis oído de su misma boca* decia *Esquines* á sus discipulos cuando les recomendaba el mérito de la oracion que contra él pronunció *Demostenes*, y que causó su destierro? ¿Y no podrémos también decir lo mismo de esta arenga pronunciada en el idioma mejicano, es decir en el de la armonia misma y belleza? pronunciada por un Príncipe lleno de dignidad, filosofo, y ro